

DIRECCIÓN DE SERVICIOS DE INFORMACIÓN Y ANÁLISIS ESPECIALIZADOS
SUBDIRECCIÓN DE REFERENCIA ESPECIALIZADA

ALERTA HEMEROGRÁFICA

No. 350
MAYO 2023



Título: *Itinerarios deontológicos del lenguaje jurídico y parlamentario.*

Autor: Antonio Enrique Pérez Luño y Enrique César Pérez-Luño Robledo.

Revista: Revista de las Cortes Generales núm. 114, Segundo semestre (2022): pp. 39-80.

Editorial: Madrid: Congreso de los Diputados, Comité Técnico de Publicaciones del Congreso de los Diputados.

ISSNe: 2659-9678

Versión electrónica: <https://bit.ly/3q9r3ys>

Si usted desea adquirir la publicación, favor de dirigirse a: Congreso de los Diputados Secretaría General. Dirección de Estudios, Análisis y Publicaciones (Departamento de Publicaciones). C/ Floridablanca, S/N 28071 Madrid (España).

Página web: <https://revista.cortesgenerales.es/rcg>

Teléfono: (+34) 91 390 60 000

Correo electrónico: revistacortes@congreso.es

RESUMEN:

El principal propósito de este estudio reside en mostrar que el lenguaje jurídico y parlamentario no consiste en la mera expresión de formas verbales, ajenas a cualquier valoración a tenor de determinadas exigencias éticas. Los autores de este trabajo entendemos que los fines jurídicos o políticos perseguidos por medio del lenguaje poseen una insoslayable dimensión deontológica. Por ello, esas pautas de “deber ser” deben proyectarse en las distintas manifestaciones del lenguaje jurídico y parlamentario. Los distintos epígrafes, en los que este ensayo consiste, suponen un intento de desarrollar y fundamentar ese designio intelectual concerniente a la indeclinable dimensión deontológica del lenguaje jurídico y parlamentario. Para el logro de ese propósito el trabajo se inicia con el estudio de los presupuestos teóricos y conceptuales sobre los que se articula la función de la deontología en la oratoria forense y parlamentaria. Se analizan, a continuación, los principales presupuestos metodológicos sobre los que se estructura la presente investigación. Se parte, para el enfoque de esta problemática, de la trayectoria histórica de la retórica en la tradición jurídica y política. Se expone, como ejemplo contemporáneo de esta temática, un modelo arquetípico de oratoria forense y parlamentaria. Se presta especial atención al estudio pormenorizado de las más relevantes implicaciones deontológicas de la oratoria jurídica y parlamentaria. Por su incidencia en la cultura actual, se dedica un apartado específico a la consideración de la relevancia de las cuestiones de género en el lenguaje jurídico y parlamentario. El ensayo concluye aludiendo a los argumentos, inferidos del desarrollo.

SUMARIO:

Resumen	39
I. Planteamiento: La deontología en La oratoria forense y parlamentaria	42
II. Cuestiones de método	43
III. La retórica en La tradición jurídica y política	45
IV. Un modelo arquetípico De oratoria forense y parlamentaria	54
V. Implicaciones deontológicas de La oratoria jurídica y parlamentaria	60
VI. EL género en el lenguaje jurídico y parlamentario	66
VII. Conclusión: La insoslayable dimensión lingüística del derecho y La política y sus consecuencias	70
Bibliografía	76